

# El Gobierno aporta 350.000 dólares para la Carretera Interamericana en Guanacaste. Este dinero será cubierto con fondos comunes del Estado, sin recurrir a empréstitos como antes se hacía.

## Acerca del voto femenino

Se discute en el Congreso acerca de la obligatoriedad o no del voto femenino y no queremos dejar pasar la oportunidad para decir algo sobre el particular.

En los tiempos modernos, en que la mujer está codo a codo con los hombres en todas las labores, en que al igual que los hombres ocupan puestos de oficinas, sirven como choferes, las hay aviadoras, agricultoras, tractoristas, banqueras, etc. no resulta falta de consideración el hecho de igualarlas en cuanto a sus derechos electorales.

A nuestro modo de ver, el hecho de que la mujer tenga igualdad de derechos, no significaría, mientras haya hombres cultos, que a ellas haya que tratarlas como a los hombres se tratan. Antes bien, pensamos que, el solo hecho de que las mujeres en conjunto con los hombres, hayan de desfilar ante las urnas electorales, imprimirá al ejercicio del voto, un aire de fiesta y de satisfactoria alegría, por el sólo hecho de compartirlo con el sexo femenino.

Sin embargo, si en el transcurso del tiempo o digamos, durante el aprendizaje de los

ajetres electorales llegare la mujer a perder el decoro, como tantos hombres lo han perdido, consideramos que si la pérdida fuese total y de un porcentaje alto de las electoras, los comicios resultarían mucho más desastrosos.

Pensamos pues, que el voto debe ser obligatorio tanto para la mujer como para el hombre. Pero también pensamos, que si nos vamos dando cuenta de que la mujer resulta mucho más apasivada para la política activa que el hombre y si ocasiona más disturbios que los que los hombres han ocasionado, resultaría una medida de salubridad electoral efectísimas, eliminarlas del tablero turbulento de la política, así como en estos precisos instantes resultaría de efectiva la eliminación de los hombres y la entronización de las mujeres.

En cuatro palabras, si las mujeres aprenden de nosotros a eliminarlas inmediatamente, pero si nosotros aprendemos de las mujeres a llevar éstas cosas como nos imaginamos que el sexo débil pudiera llevarlas, dar gracias a Dios de la buena hora en que se les dió beligerancia.

## Congreso mundial de periodistas

Para principios del mes de Diciembre entrante, se ha convocado un Congreso Mundial de Periodistas en la República de Chile, cuya sede será Santiago de Chile.

Se está estudiando la posibilidad de que Costa Rica sea representada, pero se topa con la dificultad de que en el mes de Diciembre a todos nos gusta

estar en casa y además resulta incómodo porque representaría gastos extraordinarios

Por medio de la Panair se está recavando esa posibilidad y a pesar de que lo más seguro es que Costa Rica no sea representada, pensamos que debe hacerse todo cuanto esté al alcance por no perder esa oportunidad de concurrir.

La magnífica labor hacendaria del actual Gobierno, permite que gastos como éste sean hechos sin sacrificio, para procurar un mayor beneficio al país

## Una comisión de la "Cepal", órgano adscrito a las Naciones Unidas, visitó Puntarenas

Puntarenas fue objeto de una visita que hicieron unos señores delegados de la «CEPAL» que es un organismo técnico, adscrito a las Naciones Unidas, cuyo fin es la organización de los Transportes en general.

Tienen estos señores en sus manos la organización de toda clase de transportes en los países que forman las Naciones Unidas y vinieron aquí con el fin de coordinar el manejo perfecto de dichos transportes.

Según informaron, en Mayo de 1953, con sede en uno de los países centroamericanos se efectuará un Seminario de Jefes de Ferrocarriles y los preparativos para este evento van muy adelantados.

Llevaron muy buenas impresiones de los transportes en Costa Rica. Se expresaron bien de la organización del ferrocarril eléctrico al Pacífico, así como de algunas empresas de camiones de carga y pasajeros. Sin embargo hacen notar que aun no han adquirido la perfecta organización que a es

tos servicios debe dárseles, tal como la tienen en los Estados Unidos y otros países más adelantados.

Es indudable que con los consejos técnicos de este organismo, nuestro país adelantará notablemente en este ramo.

Salud para los delegados de CEPAL.

## Doctor SERGIO FALLAS BADILLA

Hoy hace un año, el 19 de Noviembre, vistió de tragedia el claro día y con el manto de la noche cubrió de sombras la apacible calma de esta ciudad confiada, que llorará siempre la ausencia de su médico predilecto: Sergio Fallas Badilla. A quien el destino fatal llamó a su puerta y... el buen cristiano, cuyo hogar a Dios venera... contestó muy quedo... «Aquí me tienes de rodillas implorando, ya que la ciencia es impotente ante la voluntad divina»...

Cortó su aliento, selló sus labios y... su alma, alada voló a lo infinito... donde descansa en paz.

Si las almas nobles de los mortales, imprimieran en la materia las radiaciones de su austero, abnegado y humanitario paso por esta vida, convertidas en aromadas flores... la tierra cálida del sepulcro bendito que guarda los restos del doctor... estaría... cubierta de simbólicas flores, que como blancas azucenas y risueñas margaritas... el rocío del cielo vestiría de perlas...

—Descansa en paz, viejo roble... que tu recuerdo dejó la estela ejemplar de tus ejecutorias, como bálsamo cristalino para las generaciones. Santificado seas....

M. G. C.

Puntarenas, 19 de Noviembre de 1952.

## Fiesta de Santa Cecilia

Como todos los años, también éste, con el mayor entusiasmo, se prepara la fiesta de Santa Cecilia. Patrona de los músicos. La banda militar de Puntarenas tiene preparado un escogido programa de festejos que será desarrollado el domingo próximo.

Existe entre los porteños un deseo inmenso de superar con esta celebración, las que anteriormente se han hecho, y no dudamos que así será, ya que el Capitán don Camilo Chinchilla, Director de la banda militar de aquí, se ha empeñado al igual que todos los integrantes de esta banda en que la fiesta sea un éxito. Así será.

## Legación Obrera de Costa Rica sale para México

Vamos a referirnos a una actitud obrera de gran importancia que mucho enaltece al adelanto cultural y legal de nuestra nación, ya que en todas partes del mundo los trabajadores se organizan para luchar por el bienestar de los de su clase, bajo los principios de justicia, que son los más que se implantan en Francia el «14 de Julio» que se celebra anualmente respaldado por hombres de buena voluntad.

Estamos impuestos de que la legación obrera de Costa Rica, salió el día 19 por la vía aérea con destino a México, al Congreso Regional de Trabajadores de la América Latina que se efectuará del 20 al 25 del presente mes en la capital azteca. Integran la delegación costarricense, de San José, los señores Manuel Castillo Quesada, Humberto Castillo Vargas y Joaquín Zúñiga por la F O C Federación

Obrera Costarricense y los señores Arnulfo Lee Cruz y Arnoldo Segura Hidalgo, por la F. O. de Puntarenas.

El principal objetivo del Congreso en referencia, es el de fundar una confederación latinoamericana democrática de trabajadores, que desde luego pueda contrarrestar las maniobras oscuras y tendencias del socialismo rojo, instrumento del comunismo internacional. Pero vamos al grano: el trabajador sobre todo el nacional, necesita instrucción necesita salir de la ignorancia y por esa razón es que deseamos ver la conferencias de obreros, oírlos públicamente o en salones o clubes y que los haga acercarse para que sepan defender sus derechos de acuerdo con las leyes que les rijan y que en el momento dado tengan un caudillo que los respalde.

Anuncie y suscríbase en El Heraldo

# EL HERALDO

Edita: Imp. EL HERALDO

Año XXX:II Puntarenas, Viernes 21 de Noviembre de 1952: Núm. 3408

## Busto del Doctor Sergio Fallas en el Hospital San Rafael

Al cumplirse un año de la muerte del ilustre médico don Sergio Fallas Badilla, esa alma noble y sensible que en su vida fuera la fuente donde los dolores humanos encontrarán alivio, viene El Heraldo a lanzar la idea de, para perpetuar su memoria, debe erigirse, en el jardín del Hospital San Rafael de Puntarenas, una columna que sirva de pedestal a un busto de tan querido galeno.

La memoria del médico que sirviera en todos los hogares de Puntarenas con el más absoluto desprendimiento y con la buena voluntad que su nobleza le inspiraba, no podrá borrarse de nuestra mente.

El busto servirá únicamente para decirles a las genera-

ciones venideras que, el pueblo de Puntarenas, en reconocimiento a las ejemplares ejecutorias del Dr. Fallas, ha querido al erigirlo, que ellas conozcan de las bondades y del cariño inmenso que se le profesaba.

Sea pues el pueblo de Puntarenas,

## Sigue delicado de salud nuestro Director don Francisco Luis Enríquez

A pesar de todos los cuidados médicos y las atenciones que en todo momento ha recibido, nuestro querido Director don Francisco Luis Enríquez sigue delicado de salud.

Después de su viaje a los Estados Unidos, donde fue so-

lamente por contribución voluntaria el que rinda ese homenaje al Dr. Fallas y lanza en la presente idea para que los clubes de Leones, Cámara Junior, Puntarenas y todos los aquí existentes, traten de formar el comité que se encargará de llevarla a cabo.

metido a una operación quirúrgica, logró una pequeña mejoría, adelanto que ha perdido en los últimos días.

Seguimos rogando al Creador por la salud de don Chico y tenemos la esperanza de que habrá de mejorar pronto.

# LACSA

(Afilada a la  
Panamerican Airways)

Usando Aviones "DC-3" de lujo, únicos en el país con asientos individuales y ajustables  
**DE NUEVO OFRECE:** **SERVICIO DIARIO, excepto Domingos, entre Puntarenas, San José y Guanacaste.**

Puntarenense: Vuele por LACSA - Para más informes, Agencia LACSA - Tel. 20

## Dos millones de prisioneros de guerra se esfuman en Rusia

Por Nuch Sutherland

(Concluye)

El plan soviético había dado resultado en Alemania Oriental. Falló en Italia. Evidentemente, no era de fiar.

Posible que esta consideración decidiera a Moscú a parar la repatriación en 1950. Si los prisioneros devueltos fomentaban las opiniones anti stalinistas lo mejor era no volver ninguno más.

En el aspecto diplomático los del Kremlin se dan cuenta de las ventajas de utilizar los prisioneros de guerra como rehenes. Fuera de la Unión Soviética, en ciudades y pueblos de muchos países, existen muchos millones de padres, esposos, e hijos que viven torturados con la duda sobre la suerte de los prisioneros. Los gobernantes soviéticos han decidido convertir en su ventaja una angustia tan extendida.

Usan la táctica del gato y el ratón. Parán las repatriaciones y luego prometen reanu-

darla. Así han tratado de obtener concesiones en la guerra fría. Los ejemplos de este chantaje diplomático son numerosos.

Por ejemplo, los agentes comunistas han esparcido rumores acerca de que muchos prisioneros serán devueltos a la Alemania Occidental—si el Gobierno de Bonn se niega a cooperar con las potencias del Tratado del Norte del Atlántico. Esperanzas semejantes fueron reanimadas en el Japón, cuando en junio de 1952, un «compartido de viaje» japonés afirmó que serían repatriados 182.000 prisioneros japoneses en manos de los rusos si el Japón negociase un «tratado de paz separado», con Rusia.

Todos estos motivos—económicos, diplomáticos y propagandísticos explican la política soviética respecto a los prisioneros de guerra todavía en Rusia. Sin embargo, aún no revelan el fundamento último de esta política.

La cual es la inmoral pretensión comunista de que el fin justifica los medios, por inmisericordes que sean y su fin abstracto e inhumano convencimiento de que sólo tienen valor las clases y los grupos, que la suerte del individuo es una cosa completamente indiferente y que la doctrina infalible de Karl Marx debe prevalecer, aun que deban perecer millones de seres humanos.

## La TIENDA Y ZAPATERIA DE JOSE CON

Situada en el mismo local que antes ocupó La Bola de Ora, ofrece al público portafolio en general, un completo surtido de zapatos y telas de todas clases y estilos, así como también géneros y otros objetos y artículos chinos.

PASE A VISITARNOS

Puntarenas, Costa Rica.

Anuncie en El Heraldo

## UNA GANGA

Se vende una máquina de escribir en perfecto buen estado, Carro de 12 pulgadas, marca "Remington".

Para pormenores e informes, en las oficinas de "EL HERALDO".

Puntarenas, Abril de 1955.

## MATAGALPA, CIUDAD NICARAGUENSE

Matagalpa, comúnmente llamada la Perla del Septentrión cuya armoniosa situación de sus valles y montañas, así como la extensión de los primeros y la altura de las segundas hacen posible sus inmejorables condiciones hidrográficas, climatológicas y de fertilidad, así como la facilidad para ejecutar y conservar excelentes vías de comunicación.

La carretera asfaltada a Matagalpa (138 kilómetros) pone al viajero a muy corta distancia de la capital. Hay un servicio de buses cinco veces al día, fuera de que es estación de tránsito de los aviones de La Nica en viaje para el Litoral Atlántico por esa ruta. A ochenta kilómetros de Managua, camino de Matagalpa, tropezamos con la antigua Metapa cuna del poeta, la Belén de Nicaragua. El viajero cerrando sus labios y abriendo el pensamiento medita en la grandiosidad humilde de ese triángulo humano y divino, en cuyos vértices florece el nombre de Dios, el nacimiento de Jesús en la cueva de Belén, el nacimiento de Leonardo de Vinci, en las montañas de Empoli; el nacimiento de Rubén

Darío en la casita más humilde, de la antigua Chocoyo, después de Metapa y hoy ciudad Darío. ¿Oh, misterios de la Providencia? ¿Oh, fecundidad divina? Oh arcanos insondables del Creador. Matagalpa tiene actualmente terminadas y en construcción, algunas obras de verdadera importancia como la pavimentación de sus calles, el arreglo de sus chulsiles, especies de criquets, por donde pasan las corrientes que bajan de la montaña, su elegante y sobrio hospital conectado del resto de la ciudad por un puente de hierro y cemento. Matagalpa es el centro vital de la región productora de café del país. Es sede de una Corte de Apelaciones para los departamentos nórdicos lo mismo sede de un obispado y posee una magnífica catedral, construida desde en tiempos de la colonia. El comercio de Matagalpa es casi igual al de la capital, no hay casa en la ciudad que no haya un pequeño comercio, se cultiva el trigo y se fabrica el pan moreno que es una de las especialidades del lugar. La población va en aumento sin desplomarse.

Para a la pág. 3

Espacio  
reservado  
para el Partido  
"Unión Nacional"



## Magnífica finca en venta

En San Pedro Norte de Jicaral, a un kilómetro del puerto de embarque, vendo mi finca constante de 40 manzanas poco más o menos. Tiene muy buena casa de habitación; un buen trapiche y suficiente caña; árboles frutales finos y corrientes; terreno plano propio para sembrar; agua abundante; una magnífica máquina alemana de tres surcos y encierros. Tiene también dos bestias, una yunta de bueyes y tres vacas, todos de muy buen rendimiento.

Para precio y condiciones, entenderse en Puntarenas con Hernán Montero, y en Jicaral con el propietario,

Santiago Montero Cascante.

## Enterovioformo "CIBA"

El medicamento indicado para las infecciones y parasitosis intestinales

Para garantía del público cada comprimido está grabado con el nombre "CIBA"

Si no lleva este nombre "CIBA" grabado en la tableta, NO ES ENTEROVIOFORMO

The Costa Rica Mercantile Co.,  
Representantes.

## Máquinas de coser Marca

### "Tabash"

Depósito general, Tienda Tabash en Puntarenas

Precio para todos los bolsillos  
Una máquina que se garantiza sola.  
Pase a verlas y escoja la suya.

## Anuncie y suscríbese en "El Heraldito"

### Teja de barro usada

Se vende una buena cantidad en perfecto buen estado.

Para informes, en las oficinas de este periódico.

Puntarenas, Abril de 1952.

## Amadeo Boza Mc. Kellar

Procurador Judicial

Despacha en la Oficina de EL HERALDO

Se hace cargo de asuntos judiciales

De 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m.

# Ojo avizor, puntarenense

Por PEDRO SUÑOL LEAL

Casi sin solucionarse la escasez de viviendas. La población de Puntarenas, aunque día con día ve que se construyen más casas, éstas resultan insuficientes para las necesidades de las familias. Ha habido verdadero interés de los propietarios por construir, pero todas las casas que se han hecho son para alquilar a precios prohibitivos. Sugerimos a los propietarios que construyan más casas cuyos alquileres estén al alcance de las familias de menores recursos económicos.

\*\*

La verdad no peca pero incomoda. Ya no se puede ver una película a gusto porque la mala educación de algunos de los asistentes hace que los otros pasen malos ratos. Los semilazos son frecuentes. Los silbidos, las palabras gruesas, las conversaciones inconvenientes, y la costumbre de ciertos individuos de leer en voz alta los títulos, causan las consabidas molestias a los asistentes. Y todavía más, pues la mala educación ha llegado hasta ese extremo, hay individuos que en demostración de las malas costumbres aprendidas en sus hogares, se acuestan en las sillas pasando las piernas por sobre los asientos de enfrente o estirándose a lo largo de los asientos de los lados. La guardia civil debe poner coto a esas inmoralidades.

\*\*

Al pasar por ciertos lugares de la población han llegado a nuestras fosas nasales malos olores que denuncian la existencia de materias fecales, pescado podrido, verduras descompostas y otra cantidad de descomposición de materias diversas que están dispersas a la orilla de la calle. El basurero común y corriente para ciertas gentes, son las calles, sin importarles un camino ni la higiene ni las molestias que causan al vecindario. Llamamos seriamente la atención a quien corresponda para que esas personas que tiran basuras y hacen sus deposiciones en las calles, sean sancionadas debidamente.

\*\*

Por fin se le ha puesto mano a la obra del Estadio.

En un mes se aprende a leer con ¡Una!

## AVISO

Se alquilan 2 apartamentos y una Oficina, acabados de construir. Esquina Nor Oeste Parque Victoria. Propiedades Macaya: Oficina, 2 salones 5 x 5 y 5 x 4 metros. 2 apartamentos con 2 dormitorios. 2 servicios: Baño, Lavatorio y W. C. Hall-Comedor, Cocina, Cuarto sirviente, Lavadero y Tendedero ropa. Por contrato no menos de un año. Para informes: «Ferretería Macaya», en San José.

Por lo menos por ahora se han botado las paredes de tres lados las que en el estado ruinoso en que se encontraban, eran un peligro para las gentes. Es peramos que la obra de construcción se comenzará pronto. Donde están los deportistas que van a acoger y poner en práctica la idea de sugerir a la diputación que consiga una partida de dinero para el esta-

dium?

Por si quieren saberlo, el Congreso ha botado partidas para Limón, Heredia y Alajuela. Para Alajuela ni digamos. Aquel no es un estadio sin una ciudad deportiva, en que hasta pila de natación y todos los campos necesarios para varios deportes. «Todo por cuenta del Estado y construido por Obras Públicas».

## BOXEO EN EL PATIO TROPICAL

Los eventos efectuados el domingo 16 de los corrientes, estuvieron muy interesantes.

La pelea de exhibición entre K. O. Umaña y Kid Cantinflas estuvo magnífica. Veremos a Kid Cantinflas en una pelea estelar próximamente, con uno de su mismo peso.

La pelea John Gilbert vs. H. Pérez a cuatro rounds complació al respetable. Quedó empatada.

Jack Douglas vs. Frank Herrera a seis rounds, fue ganada por Douglas por decisión.

La pelea estelar entre Richard Moya vs. Sun Sine estuvo sangrienta. Parecían dos fieras, M ya con su técnica y Shine con su coraje. Fue ga-

nada por Richard Moya, con servando su campeonato de peso ligero.

El 30 de los corrientes se efectuará la gran pelea esperada entre «Charola» y Gunga Din, el estilista boxeador internacional.

También K. O. Umaña y el Chino Gómez medirán sus fuerzas y la revancha esperada por el público entre Bey Pérez y Mambo.

Felicitemos al promotor Francisco Altamirano por el entusiasmo con que ha venido ofreciendo al público tan buenas peleas.

Anuncie en EL HERALDO

## Matagalpa, ciudad nicaragüense

Veine de la pág 3

En esta fecha, un sitio mas lleno de encanto como este, es una maravillosa creación de la naturaleza, comparable a cual vier panorama de Suiza, Escocia o Noruega. Su clima oscila entre 18 y 20 grados en los meses de verano y en invierno la temperatura llega bajo cero, siendo muy seco y muy sano la vegetación muy desahollada tiene el carácter de bosque denso abunda preciosidad de maderas, como el roble, caoba, canelo, pejívalle; la fauna es variada hay cogos, zibinos, monos de toda clase pájaros de distinto plumaje y de canto acariciador.

Jardines que no tienen que envidiar a los mejores, sin contar con que con su amor y cuidado de las flores basta para hacer de ellas un regalo a los ojos. Allí hay cipreses piramidales, azucenas, gladiolas, calas, violas, nardos, trinitarias claveles y diversidad de rosas que son vendidas en la mejor floristería de Managua, al igual de las que llegan en avión de San José de Costa Rica. No hemos arribado a Santa María Ostuma tras una marcha de peregrinaje por esos caminos en que cada cruceo es una oración y un descenso. No traemos en nuestros ojos las imágenes quietas de los paisajes porque no hemos tenido tiempo de posar en ellos, apenas hemos podido entreverlos y es que el cielo y Santa María Ostuma tienen siempre muchas cosas que contarse, las puestas de sol son únicas. Horas de intenso placer son las que se pasan en ese sitio encantador. Sobre la misma carretera que conduce a Sanatorio de Tuberulosos de Aranjuez se pasa por «Fuente Pu-

ra», la mayor altura de la carretera (5 mil pies). Este lugar es de los Jesuitas, quienes la ocupan en sus vacaciones, poseen un precioso chalet es un bello lugar como el nombre que lleva, hay una fuente pura y cristalina que corre con vertiginosa rapidez. Y cuando llega la noche con su negro cortinaje, pensar en acostarse en Santa María Ostuma es algo que deleita, porque lo espera una cama con magnífico colchón, buenas frazadas de lana y cuartos cómodos bien provistos de todo. La cama nos recibe fría, al entrar el cuerpo dentro de aquellas ropas hay una impresión que crispas los nervios, poco después el calor del cuerpo va poco a poco calentando las sábanas y colchas y el cuerpo se siente tranquilo y el olor a flores que penetra en la habitación y el susurrar flauto y música de los pinos, sirve de arrullo y muy pronto el sueño nos invade. Un sacerdote al pasar por esa finca de café, escribió los siguientes versos: Flor de café, flor de café te esperé un año y sólo un día te disfruté y en verdad los cafetales de Santa María Ostuma son bellos, con esa lindura que no cansa de admirarlos. Mi hija mayor visitó ese lugar en compañía de su esposo y de sus hijitos y al abandonar Santa María Ostuma, escribió los siguientes versos:

Regiones montañosas de mi país  
Si yo pudiera contarte como  
Rubén inmortal  
Santa María sería el rincón  
hecho poesía  
Del amor y del hogar.

Joaquín Sansón Balladeres

Puntarenas, Costa Rica,  
Noviembre de 1952.